

Temas internacionales

Inglaterra y los Soviets

El estupor causa lo por el reconocimiento británico del régimen de los Soviets, ha conmovido al mundo. La opinión se pregunta, alarmada, qué calificación merece, qué alcances prácticos tiene la resolución del Gobierno socialista de Mac Donald.

Desconfiamos de las panaceas universales. El reconocimiento «de jure», o legalmente pleno («lawful»), que implica el caso presente, es aneja a la «reciprocidad completa» de dos Gobiernos, en todas sus manifestaciones. Pero no es esto lo que sucede. El Gobierno de los Soviets no ha aceptado las proposiciones del laborismo inglés; a lo sumo, ha «autorizado» a que se emprendan las negociaciones ruso-británicas, encaminadas, sólo de momento a una «entente» económica.

Dentro, la maraña de divergencias impositivas, deudas y litigios, que han caracterizado hasta ahora los intentos de aproximación de Rusia e Inglaterra, sigue la misma. La mutua desconfianza y lo problemático de una solución favorable, estancan esta cuestión en términos indefinidos.

Los Soviets, al contestar al primer ministro, no exponen su «gratitud» al Reino Unido, ni aun al Gobierno de Londres, sino que hacen hincapié en advertir que «transigen», reconociendo que el paso dado por el jefe del «Labour Party» obedece a la influencia obrera inglesa, bajo cuya sugestión se corre la aventura.

Por otra parte, no era comprensible en Inglaterra una candidez tan elemental como la de reconocer, pura y simplemente, a los Soviets, sin alejar los abstráctos que han impedido, desde que Krassin se instaló en Londres, las relaciones normales de ambos Estados: deudas del zar reconocimiento de la propiedad privada, tráfico individual, respeto al extranjero, tribunales especiales; todo cuanto abona la cultura de una nación verdaderamente civilizada.

De esto, a reanudar inmediatamente relaciones diplomáticas y nombrar embajadores, como sucede en las demás naciones, hay gran distancia.

La anómala situación rusa, en cuyo seno no cesa de fermentar la protesta del pueblo hastiado de miserias y tiranías, obliga a esperar más acontecimientos.

Acaba de terminar el Congreso de Soviets de la «Unión de Repúblicas» comunistas. Ha sido necesario reconstruir su organización, al desaparecer Lenin, el único espíritu consistente, a nuestro juicio, de la dirección soviética. Se ha reformado el Comisariado del Consejo del Pueblo nombrando para esta entidad—la principal del Gobierno de Moscú—a Rykoff, una mentalidad blanda y flexible, enemiga de las rigideces comunistas, pero que se moverá en el radio de acción, angosto y rectilíneo, que tracen los Zinovieff, Trotsky y Kameneff; y aparecen al frente del Comité ejecutivo central cuatro individuos selectos, Kahinin, Petrowky, Narimanoff y Cherviakov, caracterizados por su pasión y energía en el régimen soviético y que, por lo mismo, han de propender a la exageración de sus cargos.

¿Quién asegura, ante estas perspectivas, la estabilidad de un Gobierno mixtificado por elementos heterogéneos y sumido a los impulsos de la violencia, que todo lo arruina y degrada?

El reconocimiento de los Soviets por Inglaterra adolece, pues, de inconsistencia. No excederá, si cabe, de un mejoramiento económico recíproco, porque son bien terminantes las frases de Zinovieff, el presidente de la Tercera Internacional:

«Los miembros de la Segunda Internacional inglesa no nos darían gran cosa... Mac Donald cederá siempre ante la burguesía de su nación... Y nosotros rechazamos, absolutamente, toda «compensación material» por el reconocimiento «de jure». Venderemos lino y trigo. Y ellos, ¿que nos darán a cambio?»

He aquí la farsa. Inglaterra persigue el mejoramiento de sus industrias y de las subsistencias de su pueblo. Rusia, lo que quiere es... dinero.

J. GUTIÉRREZ DE BILBAO

Se ofrece

Lugdivina García, para nodriza. Informará Antonio Calaza Castro, Santa Cristina de Cillero (Barreiros).

LA V. LA PROVINCIA

Diario de información

BIOGRAFIAS GALLEGAS

BALTASAR CASQUEIRO

Y no Cosqueiro como equivocadamente le llama García del Barrio.

Muy poco es lo que sabemos de este caudillo de nuestra independencia; pero lo poco que se sabe justifica el que su nombre no pase inadvertido cuando se trata de honrar la memoria de aquellos guerrilleros del pasado siglo.

Ignórase el punto de su nacimiento, aunque a nuestro juicio, no sería muy aventurado el colocarlo en la provincia de Orense, por lo menos consta pues que en 1809 *el trabajo en armar los pueblos, primero en Ribeiro y después en otras partes* contra la invasión francesa.

Al frente de alguna de las partidas por él levantadas debió de concurrir a formar el cordón de Tuy, cuando nuestras fuerzas procedieron a aislar la plaza de Vigo de la ciudad episcopal.

Respecto de los merecimientos adquiridos y de las responsabilidades contraídas por los que tomaron parte en los asedios de Tuy y Vigo, son tantas las versiones publicadas como narradores tuvieron aquellos bloqueos famosos. No solo en el principal sino también en lo secundario.

Buena prueba de ello es lo que se refiere a la columna francesa que salió de Tuy para socorrer a Vigo. Fijan unos en trescientos el número de hombres que la componían, en cuatrocientos otros y la *Relación oficial* hecha por el Ayuntamiento de la segunda de la ciudad de Vigo en 600. Dicen unos que persiguieron a dichas fuerzas Almeida y Tenreiro; otros afirman que fué el P. Giraldez y algunos que el Abad de Valladras. Ni aun en quien avisó a Vigo la salida de dicha columna hay unanimidad de pareceres; dicen unos que fué el teniente cura de Cela D. Pedro Benito Veloso que envió al efecto un emisario; otros afirman que Don Baltasar Casqueiro fué quien envió el parte y aviso.

Creemos nosotros más digna de crédito esta última versión, y no porque hayamos menester acumular méritos sobre la figura de este caudillo, sino porque, siendo él quien desde Tuy venía persiguiendo a la columna francesa, es perfectamente lógico que él tuviera el ma-

yor empeño en participar el suceso a los sitiadores de Vigo, a fin de coger a aquella entre dos fuegos y desbaratarla más pronto y totalmente.

Y no esto de la persecución no solo la niega nadie sino que el narrador que con más lujo de detalles habla de este nuevo triunfo de nuestras armas, afirma que Casqueiro tenía a sus órdenes una partida «De qué elementos estaba formada? ¿Qué alarmas la componían? Que no debía ser despreciable lo revela el solo hecho de atreverse a la persecución de tan crecido número de franceses, y que esta existió lo demuestran bien claro las siguientes palabras del narrador a quien seguimos:

«Determinó salir al encuentro a los «franceses» que venían de refuerzo, y con la mayor reserva, estando todos formados en el Arenal, sin señal de tambor, a la orden del comandante, salió el General o comandante portugués el valiente D. Juan de Almeida y Sousa, con la gente del valle de Bayona por «detrás del convento de las religiosas» de dicha villa, los del valle de Santo Antoiño, y algunos del valle de Frago, y marcharon a reunirse con «Casqueiro, que con su gente les «venía haciendo fuego desde las inmediaciones de Tuy...»

Sabido es como terminó aquella jornada, y como el general Lamartinière se lamentó de la pérdida de sus preciados dragones, al extremo de que *podían adquirir balcones por oirlas*... Pocos días después caía también en poder de nuestros guerrilleros la plaza de Tuy.

Es todo cuanto se sabe de Casqueiro. Y no debe esto causar extrañeza como tampoco el que no se sepa cómo, donde ni cuándo murió...

Si está aun por averiguar la fecha y lugar del nacimiento de La Carrera, general de tan gloriosa historia en aquella epopeya que tiene de particular que de caudillos y guerrilleros de humilde origen no se conozca acaso sino un hecho, y no tal vez el más culminante de su vida?

MANUEL MOLINA MERA.

El Gobierno de Lugo

El domingo regresó de su viaje a Madrid el gobernador civil-militar de esta provincia D. Joaquín Tovalina.

Ayer volvió a encargarse del mando de la provincia, cesando en él, en su consecuencia, el coronel Sr. García Zabarte que lo desempeñaba interinamente.

Damos la más efusiva bienvenida al Sr. Tovalina.

Los telegrafistas

Comida de despedida

Como anunciábamos en nuestro número del sábado, ayer domingo tuvo lugar en la acreditada casa de comidas de Varela, el banquete con que los oficiales del Cuerpo de Telegrafistas obsequiaron a su dignísimo jefe Sr. Martínez, con motivo de su traslado a la Coruña.

Fué un acto testimonial de las muchas simpatías y grato recuerdo que deja aquél, entre sus subordinados por su acertadísima labor durante el breve tiempo que estuvo al frente de esta sección provincial.

Al finalizar el banquete, y al descorcharse el champagne, se levantó el Sr. Martínez a dar las gracias por el homenaje que se le tributaba. En cortas y sencillas palabras, dijo que jamás olvidará la prueba de cariño y afecto que de sus compañeros recibía, y que excusado era decirles lo que, por de todos sabido, no era preciso repetirle: que en la Coruña, como en Lugo, como en cualquier parte donde el destino le lleva, estará siempre incondicionalmente a la disposición de todos y de cada uno.

A los postres, fueron enviados a los compañeros de servicio en la central telegráfica, habanos, pastas y licores.

Muchas prosperidades deseamos al Sr. Martínez, que en el corto tiempo que ha permanecido entre nosotros, sólo simpatías ha dejado por su caballerosidad y afable trato.

Los gallegos fuera de Galicia

Por iniciativa del catedrático y académico Sr. Bellesteros, el distinguido orensano D. Eugenio López-Aydllo, profesor de la Universidad Central, ha comenzado a explicar un curso a los alumnos del doctorado

de Historia, acerca de la independencia de América, tema en que viene trabajando a partir de sus investigaciones en el Archivo Histórico Nacional de París, hace algunos años.

El Sr. Bellesteros hizo la presentación del Sr. Aydllo a los alumnos, elogiando su personalidad y sus producciones.

Coincidiendo con esta distinción de que acaba de ser objeto el señor Aydllo, ha recibido el encargo de colaborar con el sabio maestro señor Altamira en la redacción de una historia contemporánea de América, que en breve se publicará con la firma de ambos.

Celabramos como propios los éxitos y triunfos del ilustre catedrático orensano.

Tabacos y timbre

Durante el pasado mes de enero se recaudaron en la provincia de Lugo, por venta de tabacos 376.033'85 pesetas, o sea 75.478'10 más que en el mismo mes del pasado año.

Por concepto de timbre se recaudaron en igual período de tiempo 106.074'89 pesetas, lo que arroja un exceso de recaudación de 24.600'63 más que en enero del año último.

Han sido nombrados expendedores de tabacos en esta provincia: De Paimoure, D. José López Lázaro.

De Mondoñedo, número 6, D. Julián Prieto.

Por esas calles

LOS PAREDONES

Anteayer el viento arrancó en la calle de San Marcos un trozo del enlucido de uno de esos paredones antiestéticos de que hace poco tiempo aún hablaba en estas columnas *El Donado Hablador*.

El trozo era lo bastante grande para levantar un monumental chichón o acaso algo de más importancia a cualquier malaventurado mortal que a la sazón pasase por allí.

Afortunadamente no sabemos que haya habido que lamentar desagradables consecuencias.

Pero esto nos afirma cada vez más en la creencia de que debe procurarse la desaparición de tales paredones.

Porque si además de horriblemente feos resulta ahora que son peligrosos también... ¡ayúdenos ustedes a seelir!

Proyecciones sobre Madrid

La nueva enfermedad

Las estadísticas médicas registrarán este año, en Madrid, una nueva enfermedad. He aquí las características de ella: manías científicas, obsesiones con el éter, fiebre progresista, propensiones a los delirios mecánicos, paciencia heroica, despegó a las cosas mundanas, retraimiento... ¿A dónde conducirán todas estas raras características de la nueva enfermedad? No seamos perversos ni pesimistas. Diremos para templanza de los timoratos, que no es al cementerio donde conducen, como suele ocurrir en la mayoría de las enfermedades. A lo sumo, los atacados intensamente podrán ir a parar a un manicomio. Lo más corriente es que la locura se generalice, y no lleguemos a tanto. Ya sabemos todos que el mundo es un conglomerado de locuras generalizadas.

La nueva enfermedad es una especie de gripe científica. Pongámosla alguna denominación caprichosa: *Radiotelefonitis*. La radiotelefonitis, pues, es la enfermedad de moda, algo así como la neurastenia entre los intelectuales. Ahora bien; hay que advertirlo, esta nueva enfermedad es contagiosa, es epidémica; pero con tal fuerza propagadora, con tales cualidades de invasión, que no hay forma posible de hacerla frente. Es irremediable: si usted tiene algún amigo enfermo, usted será un contagiado más.

Nosotros mismos, ¡oh, tragedia!, somos un enfermo de cuidado: estamos ya en el período agudo del delirio. Hemos perdido la razón, el juicio, la lógica, y pues: to a perder, estamos perdiendo el tiempo. Bien es cierto que en el balance no todas son pérdidas, sino que también hay ganancias; ganancias de pequeños conocimientos técnicos... Las enfermedades no son siempre estériles; de ellas suele quedarnos, además del recuerdo, algunos conocimientos superficiales de medicina, igual que de las enfermedades científicas suele quedarnos algunos conocimientos elementales de mecánica, de electricidad, de física, de química...

Todas las mañanas, al primer amigo que nos encontramos, le decimos lo mismo:—¿Usted no tiene un aparato de radiotelefonía? Pues es una lástima, porque usted podría oír conciertos, conferencias, lecturas y hasta funciones de ópera, gratuitamente. El amigo sano y equilibrado comienza a contagiarse de radiotelefonitis, y nos pregunta con avidez:—¿Pero es fácil construirse un aparato? Y le sumamos a la lista de enfermos cuando le decimos:—¿Aparato?

Si no se necesita aparato; las ondas son muy dóciles, llegarán a su casa prodigiosamente, sin que usted abra las puertas o las ventanas.—¿Pero es posible?—nos pregunta el amigo, sorprendido.

—Verá usted—le explicamos—; con una antena que puede colocar dentro de su casa, con una pila de linterna, con una membrana de receptor y con un lapicero, usted captará a las ondas. Yo le daré el esquema del circuito y usted hace las pruebas en su casa.

Es posible que con este procedimiento rudimentario, el amigo haya oído poco o no haya oído nada. Pero le habrá servido para entrar en la legión de enfermos. Vendrá a buscarnos, implorándonos protección:—Verdaderamente esto es prodigioso—nos dirá—; he oído voces inteligibles. Quiero hacer un aparato de verdad. Yo soy poco mañoso para estas cosas; pero quiero a toda costa, hacer un aparato. ¡Qué maravilla de invento! Y dígame, ¿será muy difícil hacer un aparato?

Y no hay más remedio que darle una pequeña lección técnica. Es fácil, porque usted no querrá un aparato de audiciones, sino un simple aparato de galena. Por lo pronto debe usted conformarse con la captura de ondas nacionales. Para apresar a las ondas emitidas en Londres que son tan seductoras, necesita usted bastantes conocimientos. Pero recibir aquellas otras es facilísimo. Se hace usted una bobina de introducción; se compra usted un cursor, unas bornas, un detector, un condensador, una galena; y tiene usted todo resuelto. Tome el esquema del circuito.

Y este amigo, que hace unos días estaba sano y equilibrado, está ya cruelmente enfermo de radiotelefonitis, dispuesto a contagiar el mal a su familia, a sus conocidos, a sus vecinos, a todo el barrio y hasta es posible que a toda una ciudad.

Y entrará en el período de los delirios continuos. Todo el día se pasará este enfermo, como todos los enfermos de lo misma dolencia, junto al aparato, con los receptores puestos en los oídos, expectativamente silencioso, pescando la onda y el punto sensible en el pequeño lago de la galena.

Y cuando al fin encuentre la onda vibrátil, la onda dispersa y misteriosa, puede fácilmente hacer creer a su doméstica que existe el espiritismo.

M. ARCONADA.

De la Diputación

La distribución de fondos por capitulos para satisfacer las obligaciones de la Diputación provincial en el corriente mes, asciende a la cantidad de 80907'97 pesetas.

El balance de las operaciones verificadas por la Contaduría de la Diputación hasta el 31 de enero último arroja una existencia en caja de 51.446'08 pesetas.

El Sr. González Besada

De España a Cuba

El exdiputado a Cortes por esta circunscripción y por el distrito de Monforte, D. Carlos González-Besada y Giraldez, que pertenece a la carrera consular, en la que se hallaba excedente, ha solicitado el reintegro que le fué concedido, siendo destinado a desempeñar el consula-

do de Matanzas en la isla de Cuba, para donde embarcará muy en breve.

Con tal motivo ha dirigido una carta cordialísima a su correligionario y querido amigo nuestro D. Manuel Pérez Batallón, en la que, en frases plenas de sinceridad y de agradecimiento se despide de sus electores, a los cuales se ofrece incondicionalmente en aquel consulado o allí a donde su suerte y su carrera le lleve, en la seguridad de que siempre han de encontrar en él al político consecuente y al amigo reconocido a tan altas mercedes, en espera de que las circunstancias le permitan volver a cooperar con sus amigos al engrandecimiento y bienestar de la provincia lucense.

Tenemos una legítima satisfacción en hacernos eco de las manifestaciones del Sr. González-Besada, a quien deseamos un viaje felicísimo y que consiga ver logrados sus plausibles y patrióticos deseos.

Historia de la provincia de Lugo

MANUEL AMOR MEILAN
3'50 ptas. tomo

Sobrinos de José Pastor

BANQUEROS
CASA FUNDADA EN 1776

LA CORUÑA, VIGO, LUGO, ORENSE,
VIVERO, EL FERROL, SARRIA (AGENCIA)

Realizan toda clase de operaciones de Banca y Bolsa
REINA NÚM. 4, BAJO
HORAS DE CAJA: De 9 y 1/2 a 2 y de 4 a 5
Cámara acorazada con compartimentos de alquiler

En la Audiencia

Lesiones

Ayer tuvo lugar la vista de la causa procedente de Chantada, contra Secundino Vázquez y otro por el delito de lesiones.

El Abogado Fiscal Sr. Ibarra, solicitó la pena de dos meses y un día de arresto para cada uno de los procesados.

El abogado defensor Sr. Varela Balboa pidió la libre absolución de sus patrocinados.

A continuación se vió la causa incoada en Quiroga por lesiones contra Andrés Mayor.

El Teniente Fiscal Sr. Espinosa, modificó sus conclusiones, pidiendo un año y un día de prisión correccional para el encartado.

La defensa a cargo del Sr. Vila solicitó de la sala la absolución del procesado.

Señalamientos para mañana

Monforte, lesiones., contra Benigno Méndez. Defensor señor Maseda y procurador Sr. Rodríguez.

Mondoñedo, disparo y lesiones, contra Camilo Varela. Defensor señor Pardo Rodríguez y procurador Sr. Rodríguez.

Cese de funcionarios

Por considerarse incursos en el Real Decreto sobre incompatibilidades de los funcionarios judiciales, han cesado en el cargo de Abogados Fiscales suplentes, los señores D. Juan José Prado Mañobre y don Nilo Fernández Castro.

Puesto el hecho en conocimiento del Fiscal del Tribunal Supremo, o denó que por esta Fiscalía provincial, fuesen nombrados otros dos abogados para suplirles.

Por todo el mundo

Mme. Frandin, que habita—si a estas fechas no se ha mudado—en el 96 de la «rue, Pierre Pigneux, en Colombes, tuvo que salir a unas compras, dejando a sus tres niños en casa.

Los dos mayorcitos, unas monadas de criaturas de nueve y once años, respectivamente, concibieron una idea feliz. Poner a su hermanito Marcos, de cinco años, unas cuantas ventosas «como las ponía su mamá».

Dicho y hecho. Metieron al pequeño en la cama, le aligeraron de vestuario y empezaron a prender algodón en rama para hacer la cosa a conciencia.

Total, que se prendieron las ropas de la cama del Benjamin y que cuando volvió a su casa madame Frandin se encontró con el chico ardiendo y a punto de morir.

¡Murio!

—¿Qué me dice usted de los mayorcitos?

—Pues, hombre, ¿qué quiere usted que le diga tratándose de niños?

¡Que son muy ricos!

Nos dan de Roma una noticia que hará palidecer de envidia a muchos españoles.

Es ésta: en las próximas elecciones legislativas lucharán en Italia unos 4.000 candidatos a padres de la patria, ¡Cuatro mil!

Cuatro mil señores que a estas fechas se dispondrán al ajetre emocionante de una campaña electoral. El «auto», que corre de pueblo en pueblo... Cohetes, músicas, vivas. Muchos banquetes, muchos discursos, muchas bellas mentiras.

Cuatro mil candidatos a diputados soñarán unas cuantas noches. Vivirán una vida intensa, febril, pensando en el triunfo.

¡Vivirán!

¡Qué distinta, cuán diferente la forzada situación de ostracismo de nuestros arrinconados políticos!

Los grandes hoteles, los «restaurants», de moda, las tiendas de flores, las sastreías, gran número de manifestaciones de nuestro comercio e industria se hallan en crisis por esta huelga de políticos.

Italia, en cambio... ¡Cuatro mil aspirantes!

Queríamos saber los nombres. Es posible que en las listas de candidatos figuren muchos que nos suenen: Garcini, Percini, Gonzalini...

Unos cuantos buenos amigos nuestros hechos súbditos italianos para no enfermarse de nostalgia.

Quando se dirigía a su casa un honrado minero de Cardiff, vió hace pocas fechas, con la extrañeza natural, que por la senda que él seguía caminaban pausadamente dos ratas, una junto a la otra y unidas por un haz de pajitas que sujetaban con la boca.

El obrero, cada instante más sorprendido, agitó el palo que empuñaba. Una de las ratas huyó. La otra quedó allí inmóvil, moviendo inoíblemente la cabeza, como desorientada... ¡pero sin soltar las pajitas que eran antes lazos de unión!

¿Qué le pasa a este bicho?—dijo estupefacto nuestro hombre.

Noticias provinciales

BÓVEDA

La guardia civil de Monforte de servicio en la feria efectuada en Rubián el día 14 del actual, sorprendió a los vecinos de dicho punto José Baamonde de 56 años y Ramón Baamonde de 18, que se dedicaban al herrar de caballerías sin aptitud legal para ello.

Les fueron decomisadas las herramientas, que en unión del atestado denuncia correspondiente, pasaron al Juzgado municipal de Bóveda.

En la misma feria y también al Juzgado municipal de Bóveda, fueron denunciados: Ramón Pérez Díaz, Manuel María Castro, Francisco Rodríguez González, todos ellos del Incio, y Daniel Martínez García de la Puebla del Brollón por infracción del reglamento de pesas y medidas.

CHANTADA

El Ayuntamiento en junta municipal de asociados designó los vocales natos de las comisiones de evaluación de las partes real y personal del repartimiento general de utilidades, para el ejercicio de 1924-25.

Procedente de Gerona ha llegado destinado al puesto de infantería de esta villa el recientemente ascendido sargento de la guardia civil, D. Manuel Martínez Gallego.

FOZ

Ha sido nombrado administrador de esta Aduana D. Luis Mosquera Gómez.

LÁNCARA

Hállanse expuestas al público en la secretaría de este Ayuntamiento.

Por término de ocho días la matrícula de la contribución industrial para el ejercicio de 1924-25.

Por plazo de quince días el padrón del impuesto de cédulas personales para el mismo ejercicio.

Los automóviles

Otro atropello

En la calle de Alcalá, frente al teatro Apolo, un automóvil que iba a gran velocidad, atropelló al ingeniero D. Jorge Loring, a su esposa y a otras personas que transitaban por aquel lugar.

Todos ellos al ser curados en la Casa de Socorro, presentaban lesiones calificadas de pronóstico reservado.

Del Supremo de Guerra y Marina

Itinerario de la semana
Mañana se reunirá la Sala de Gobierno de este alto tribunal, para tratar de diversos asuntos de su competencia.

El jueves y viernes próximo, se verá ante la Sala de Justicia, la causa del famoso convoy a Tizza, en la cual figuran como encartados los generales Cavalcanti y Turo y los coroneles Sirvent y Lacanal.

El sábado se reunirá el pleno, y la asamblea de la Orden de San Hermenegildo.

De la Alcaldía

Otra visita

El alcalde de Madrid estuvo esta tarde en la Escuela de Agricultura, saliendo muy bien impresionado de la visita.

Así se lo dijo a los periodistas que estuvieron después en su despacho.

Ultima hora

Madrid, 19-0-25.

Del Directorio

La reunión de hoy

Celebró esta noche su acostumbrada reunión el Directorio.

Terminó cerca de las ocho. No se facilitó a los representantes de la Prensa la consabida nota oficial.

Lerroux en la Presidencia

El jefe de los radicales D. Alejandro Lerroux estuvo en la Presidencia con objeto de saludar a algunos de los generales del Directorio y conferenciar con ellos acerca de asuntos que afectan a Barcelona.

El Sr. Lerroux se retiró en vista de que no se hallaban presentes los generales a quienes buscaba.

Jerez-Quina Tesoro

Lo que dice el DR. NOVOA SANTOS del JEREZ-QUINA TESORO

Los enfermos a quienes recomendé el vino Jerez-Quina del Real Tesoro se han mostrado satisfechos por el resultado obtenido. Yo mismo utilicé este vino durante la convalecencia de una reciente enfermeada, y puedo asegurar que posee virtudes eufóricas y estimulantes muy marcadas.

B. Novoa Santos.

Especialidades recomendadas de la Casa Real Tesoro:

- Amontillado Fino Ideal
- Tres Cortados 1852
- Jerez Especial para Enfermos
- Cofiac Tres Coronas
- Cofiac Gladiador
- Ponche Real Tesoro

NEIRA DE JUSÁ

Dos muchachos de trece y diecisiete años, llamados José Alvarez y Manuel Fernández, que estaban dedicados a juegos infantiles en la parroquia de Lejo, en este Ayuntamiento al pretender el segundo meter en un retrete al José Alvarez, éste le asestó un golpe con una pequeña navaja, causándole una herida en el muslo izquierdo.

Por fortuna la lesión es de carácter leve.

POL

Es grande el número de enfermos gripales que hay en este municipio, siendo muy escasos los seguidos de defunción, pues, en general la epidemia ofrece carácter benigno.

Con tal motivo los médicos no descansan.

Se halla enferma de cuidado la madre del maestro de este pueblo, don José Abreira y Otero.

También se halla enferma de gran cuidado, la señorita Aurelia Rúa Bermúdez, de Balonga.

Celebraremos la pronta mejoría de los pacientes.

Por orden de la Superioridad han formado los maestros de este municipio las "ternas" de padres y madres de familia, que han de ser vocales de la Junta de primera enseñanza.

PALAS DE REY

Fórmadas las listas de familias pobres que han de disfrutar del servicio benéfico sanitario gratuito en el próximo ejercicio de 1924 a 1925, acordó el Ayuntamiento exponerlas al público por el término de quince días, durante los cuales se admitirán cuantas reclamaciones se presenten al efecto.

AYER Y HOY

En el día de anteayer, un automóvil particular de esta plaza, debido a una falsa maniobra, derribó la columna de aprovisionamiento de gasolina que en la puerta de la Estación tenía establecida el industrial de esta población D. Edelmiro Rodríguez.

Preste atención un momento

Le conviene

Camisetas felpa para caballero, Ruso, 3'50 pesetas.

Calcetines sin costura en todos colores, 0'50.

Corbatas de punto, 0'50.

Camisas caballero con cuello y puños, 6.

Magníficos delantales cocina confeccionados, 1'25.

Delantales cocina sin confeccionar, 1.

Cuellos seda caballero en todos tamaños, 0'75.

Medias seda dos cabos y la ganga del día en colores finísimos! 3'50.

Pañuelos bolsillo, 0'25.

Medias señora sin costura, 1'10.

Mantones fuertes y de abrigo. 7.

Mantas de lana tamaño grande, 10.

Preciosos echarpes de señora en todos colores, 12'50 y 15.

Piezas género blanco lo mejor en lavado la pieza, 12'50.

A esta casa el público le llama y con razón la ¡¡Casa de las gangas!!

¡¡A comprar barato!!

Precios rigurosamente fijos

Casa de Saldos

CONDE PALLARES, 2.

Estos días viene notándose una gran escasez de carne en las tablas de esta plaza.

Y dícese que, debido al alto precio a que se cotiza el ganado, cerrarán sus puertas varias carnicerías, por no serles posible vender la carne al público, al precio hoy vigente.

Llamamos la atención de las autoridades, para que estudien el modo de evitarlo.

Se ha acordado que para la próxima primavera se establezcan paradas de caballos sementales, por cuenta del Estado, en Mondoñedo, Fonsagrada, Villaiba, Sarria, Rábade y Neira de Jusá.

La Dirección general de primera enseñanza ha nombrado vocales de la junta provincial de primera enseñanza de Lugo, a D. Antonio Armas Ulloa, en concepto de padre de familia, a D. Rodrigo de la Peña García, como diputado provincial, y a D. Angel Revilla como concejal.

Fueron sacrificadas ayer en el matadero público, 29 reses vacunas y 9 cabrias.

Entraron en la plaza de abastos 2 bultos de pescado.

PRÓXIMA A SALIR LA

Gula-Agenda-Almanaque

de la provincia de LUGO para 1924, que se confecciona en los talleres de

«La Provincia»

obra utilísima para el comerciante, el viajante de comercio y el hombre de negocios en general.

BAR

DE

GUILLERMO GONZALEZ

(-;-)

— Mariscos de todas clases —

Langostas de Foz — — — — —

— a precios económicos —

— Comidas y meriendas a la orden —

— Vinos y licores de las — — — — —

— mejores marcas —

— Abierto hasta las 12 de la noche —

— Manuel Becerra 1, Lugo —

José González Darpiba

(CARRAXOLAS)

Constructor de carruseñas para automóviles, con muchos años de práctica dedicada a esta especialidad.

Ofrece sus servicios en LUGO

Tinería 44 2.º

Para informes,

San Roque 11, bajos

Notaría

El Notario de esta ciudad D. José Calleja y Courel ha establecido el despacho de su oficina en la calle de la Reina, número 10, principal.

CONSULTORIO MEDICO

quirúrgico y antituberculoso

DE LOS

Hermanos Roca

Consulta especial en enfermedades del Pulmón, Corazón, Estómago, Intestinos, Mujer y Niños.

CONDE PALLARES 3-2º

Dr. R. LOPEZ PARDO
ESPECIALISTA
en enfermedades de la
PIEL, SIFILIS Y VENEREAS
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6
Lugo. Castellar, 10 — Lugo

G. Navia
SASTRE
PLAZA MAYOR 4, PRAL

Carbones minerales y vegetales
Se ha abierto al público un nuevo despacho de carbones de excelentes calidades y a precios sin competencia.
... PARA PEDIDOS ...
JOSÉ ARNAS C. ANSEDÍN
Obispo Izquierdo 16
Castillo.
Servicio a domicilio
No confundirse al lado de la puerta de la Muralla.

Vinos Puros
Pruebe V. los vinos del país que recibe directamente del cosechero
La Bodega Gallega
Las distintas clases de vinos que tiene, en tintos y blancos, son todos ellos elegidos por su dueño en las mismas bodegas, así que por ser puros y legítimos tiene la seguridad que al paladearlos será V. nuestro asiduo cliente y buen propagandista.
Tiene vino añejo de las dos últimas cosechas.

CASA BALBÁS
SASTRERIA
TEMPORADA DE INVIERNO
La última palabra en gabanes de resultado garantido
En trajes estambre y pantalones fantasía lo mas elegante y nuevo
PLAZA MAYOR, 25

Clínica Dental
Rafael Fernández DENTISTA
Luis Osés P. DENTAL
Plaza de la Constitución, 18—LUGO
Esta clínica cuenta con todos los adelantos modernos referentes a la profesión.
TRABAJOS A LA NORTEAMERICANA
HORAS DE CONSULTA: De 10 de la mañana a 5 de la tarde

Noticias oficiales

HACIENDA

No habiéndose recibido instrucciones para llevar a cabo la liquidación y cobranza de las declaraciones de alta de riqueza rústica y urbana amillarada, presentadas a los efectos del Real decreto de 26 de octubre último, no pueden llevarse a los repartimientos del próximo año de 1924-25; en su consecuencia queda en suspenso interin la Superioridad no resuelva la disposición 13 de la circular de la Administración de Contribuciones de 7 de enero último, que dispone que una vez totalizados los repartimientos y en sección especial y por separado se incluyesen aquellas altas, debiendo hacer presente que este obstáculo no debe ser óbice para que los Ayuntamientos y Juntas periciales formen y presenten los repartimientos en el plazo señalado.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Han sido definitivamente creadas en esta provincia las siguientes escuelas nacionales:

Del municipio de Lugo las de Vilachá de Mera, Lamas, Orbazay, Rebordaos, Bagueixos, Saamasas, Bocamaos, Santa Comba y Cima de Vila en Pedreda.

En el municipio de Abadín se crea la de Villarente; en Corgo, la de Barrio; en Chantada, las de Argozón, Airoá, Mouricós, Vilar de Outeiro, San Vicente, Moreiras, Pinado y Devesa; en Oermade, la de Chao; en Incio, las de Castelo, Outeiro y Villarjuan; en Puebla del Brollón, las de Liñares y Pacios de Veiga; en Navia de Sarna, las de Peñamil, Birijo y Figueiras; en Palas de Rey, la de Curbián; en Pastoriza, la de San Cosme; en Ribadeo, la de Cinge; en Ribas del Sil, las de Moreiras y San Pedro; en Taboada la de Turiz y la de San Mamed; y en Valle de Oro, la de Cabanela.

Se anuncia a concurso previo de traslado la provisión de la plaza de catedrático numerario de Psicología, Lógica Ética y Rudimentos de Derecho, vacante en el Instituto de esta capital.

En virtud de permuta formulada entre los profesores de Caligrafía de los Institutos de Lérica y Cáceres, D. Félix Grañán y D. Cipriano Santos Díaz-Varela, éste fué nombrado para desempeñar la cátedra de Lérica, cesando en Cáceres, donde estaba destinado.

JUDICIALES

Hállanse citados:
Por el Juzgado de primera instancia

EN SAN PEDRO DE ARGEMIL

SENSIBLE ACCIDENTE

Tres niños heridos, uno de ellos de suma gravedad.

En la parroquia de San Pedro de Argemil del Ayuntamiento del Corgo ocurrió, ayer mañana, una horrible desgracia que conmovió profundamente a todo el vecindario, sobre todo teniendo en cuenta la tierna edad de las víctimas.

Cómo ocurrió el hecho

Estando en la cocina de su casa de San Pedro de Argemil, las niñas Genoveva y Josefa Valcarcel López de cinco y dos años de edad, respectivamente, en unión de una hermanita de pocos meses que estaba durmiendo en su cuna, entró el hermano de ellas, Serafin, rapaz de unos 15 años de edad y sacando del bolsillo una cajita de pistones de fulminantes la arrojó al fuego, sin sospechar el terrible peligro a que se exponía.

Una formidable detonación y los gritos de dolor que salían de la habitación, pusieron en conmoción a los familiares y vecinos que, al llegar al lugar del suceso, se encontraron con que el Serafin yacía en el suelo sin sentido sobre un charco de sangre y las niñas gritando de dolor al lado del hogar.

Al acercarse, vieron con horror que al muchacho la explosión le había arrancado la mano derecha, y las niñas presentaban diversas heridas y quemaduras en varias partes

de Chantada Cañilo Vázquez y Vázquez, domiciliado ultimamente en Ribeiría (Carballedo).

Por el de Sarria María Torres Albín, casada, e intervenida de su marido Matías Varela, Pilar López Torres, soltera, Ricardo, José, Pedro y Camilo Torres Neira, todos ausentes en ignorado paradero, y a las demás personas que resulten interesadas en las herencias de Domingo Torres López y Teresa Quiroga, vecinos que en sus días fueron del pueblo de Treilán, parroquia de San Marín de Requeijo, del Municipio de Sarria.

MILITARES

Hállanse citados:
Por el Juzgado instructor del Regimiento Infantería de la Lealtad, de guarnición en Burgos, Jesús Pardiñas Lorenzo, natural de Lagoa (Alfoz).

Por el de Infantería del Ferrol, con residencia en esta plaza, Manuel Rodríguez Chao, de Bravos (Orol).

Por la Ayudantía de la Comandancia de Marina del Ferrol, Jesús Alvarez Insua, de Vivero.

Han sido aprobadas por la Superioridad, las cuentas de material del primer cuatrimestre del ejercicio de 1923-24 del Regimiento de Infantería Zamora.

PRISIONES

Se ha dispuesto por la Inspección general de prisiones, que el recluso en la cárcel de esta capital José Núñez López, sea trasladado al penal de San Fernando, para extinguir la condena que le fué impuesta por la Audiencia en dicha prisión-asilo.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos

Día 17.—Josefa Silva Parga, Santa María de Muja.
Araceli Díaz Regueiro, Lugo.

Defunciones

Josefa Real López, 80 años, (calapso cardíaco).

José Rodríguez Carballeda, 64 años, (miocarditis).

Carmen Losada Abuján, 18 días, (bronquitis capilar).

Carmen Meilán Ruiz, 86 años, (bronquitis capilar).

Nacimientos

Día 18.—José López Expósito, Coesés.

Defunciones

Genoveva Incógnito, 34 años, (síptica).

Valentín Suárez Sal, 69 años, (apoplejía).

del cuerpo; en cambio por un verdadero milagro, la niña que dormía en la cuna no sufrió daño alguno, pues tan sólo le cayó encima parte de la ceniza del hogar.

Noticioso del hecho, acudió presuntamente el médico municipal del Corgo D. Domingo Díez, quien después de hacerles la primera cura, dispuso que en vista de la gravedad de las heridas fuesen trasladadas las víctimas, a la próxima estación de Lajoza, para desde allí ser conducidos al Hospital de esta ciudad.

Traslado de los heridos

En el tren mixto de las 5 y 30 de la tarde de ayer llegaron a esta población, custodiados por la pareja de escolta de la guardia civil, y seguidamente conducidos al Hospital, teniendo que serlo Serafin en un colchón por la gravedad de su estado.

Una vez en el benéfico establecimiento fueron curados por el médico de guardia Sr. Lomas, asistido de sus compañeros Sres. Vega, Manso y López Pardo quienes apreciaron en el Serafin Valcarcel una tremenda herida en la muñeca derecha con pérdida de la mano, tres heridas en el vientre, y otra en la cabeza, y otras menos graves y quemaduras en diversas partes del cuerpo.

De las niñas, la Genoveva que es la mayor, heridas en la pierna izquierda y en la boca y varias quemaduras, y la más pequeña Josefa en el vientre y en la boca también.

A las siete de la tarde se personó el Juzgado de instrucción y tomó declaración a los heridos.

Automóviles Berliet Piezas de y Camiones recambio

Agente exclusivo para la provincia de Lugo **José Varela Basabrá**

ACCESORIOS Y LUBRIFICANTES

Garage Auto Stock Ronda de la Cortiña (Al lado de la Puerta de la Estación).

Consultorio Dental

V. MAGADAN VIDAL DENTISTA

Consulta y tratamiento de enfermedades de la boca y dientes. Blanqueamiento de dientes por procedimientos modernos.

CONSULTA DE 10 A 2 Y DE 4 A 6

Obispo Aguirre n.º 4.-LUGO

Frente al Circulo de las Artes

